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每日焦点 2018 年 2 月 23 日
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2018 狗年春节 7 天假期结束。这
是中国改革开放以来第 40 个春节，
“新华视点”记者通过大数据描绘出
“中国年”里的新变化。

4 . 19 亿人次出行：高

铁、民航增长快

春节假期，全国交通累计发送旅
客 4 . 1 9 亿人次，比去年同期增长
2 . 7%，其中最高峰日客运量近 1 亿人
次。

今年春运，高铁和民航增长最快，
公路运输基本平稳。春节七天，全国铁
路共发送旅客超过 5708 万人次，增长
9 . 78%。民航发送旅客 1138 万多人
次，增长 15 . 98%。

【专家点评】中国铁路总公司副总
经理李文新说，除增开旅客列车、加开
夜间高铁外，铁路充分利用新线能力，
如春运前开通了西成高铁、渝贵铁路、
兰渝铁路三条大能力通道，极大缓解
了春运压力。

3 . 86 亿人次国内游：旅

游过年成为新民俗

经国家旅游局数据中心综合测
算，今年春节全国共接待游客 3 . 86
亿人次，同比增长 12 . 1%，实现旅游
收入 4750 亿元，同比增长 12 . 6%。

春节期间，传统景区景点延续火
热的同时，乡村民宿、休闲街区、特色
小镇等全域旅游新产品新业态备受青
睐，自驾游、乡村游、都市游、冰雪游高
速增长。自驾车出游比例接近 50%，
成为中国家庭出游的主要方式。

入出境游进一步扩大。春节期间，
我国游客从近 200 个国内主要城市到
达全球 68 个国家和地区、730 个国内
外城市。从携程网预订数据看，跟团游
和自由行分别占 52% 和 48%。飞猪数据显示，“最喜欢去海外
过年城市”前五位是北上广深杭。

【专家点评】国家旅游局综合司司长侯振刚说，大众旅游
时代，旅游已成为广大群众欢度春节的重要方式，今年春节旅
游市场持续红火，举家出游占了主流。

花了 9260 亿元：消费升级更重品质和品位

据商务部监测，除夕至正月初六，全国零售和餐饮企业实
现销售额约 9260 亿元，比去年春节增长 10 . 2%。

土特产、保健品、衣服鞋帽等“老三样”年货逐渐被无人
机、智能音箱、扫地机器人等科技味儿十足的“新三样”取代。
天猫数据显示，春节期间，蒸汽拖把、洗碗机、擦窗机器人、烹
饪机器人的购买数增幅分别是 320%、188%、169%、145%。
今年春节消费还尽显健康范儿。农村淘宝春节数据显示，

生鲜水果在年货购买清单中排前列，智利车厘子、越南青芒、
泰国榴莲成农民最爱买的“洋年货”。

此外，旅游、读书、观影、看展等新兴消费亮点纷呈，品质
化、个性化、定制化消费成为新时尚。

【专家点评】中国贸促会研究院国际贸易研究部主任赵萍
说，随着收入水平提高和消费结构调整，人们的消费更加注重
品质和品位，并且从有形的物质消费向无形的体育文化等精
神消费转变。

30 万顿年夜饭：需求多样更重健康

吃，是中国人过年永恒不变的年俗。餐饮互联网平台口碑
的数据显示，通过口碑和支付宝下单的年夜饭消费超过 30 万
顿。美团外卖大数据显示，春节外卖消费市场品质显著提升，
高端商家的年夜饭套餐受到欢迎，均价过 2000 元的年夜饭套
餐非常抢手。

人们对吃的消费也在升级。根据天猫春节“照常买”的统
计，春节期间，进口生鲜成交额同比去年增长近 300%，智利
帝王蟹、波士顿大龙虾等都成餐桌新宠。

【专家点评】中国烹饪协会会长姜俊贤说，在消费逐渐细
化的今天，春节餐饮市场的一大特点是半成品年夜饭销量
可观，满足了多层次人群的不同需求。舌尖上的中国春节，
不仅反映出味道和食材的变化，更显示出百姓对健康的追
求。

57 . 23 亿元电影票房：影片质量带来良好

观影体验

据新闻出版广电总局电影局初步统计，15 日至 21 日，电
影票房达 57 . 23 亿元，同比增长 66 . 94%。这是继前两年的
30 . 87 亿元、34 . 28 亿元之后，春节档电影票房再次刷新。其
中，正月初一票房 12 . 68 亿元，成为我国电影市场单日票房
冠军。

《唐人街探案 2》《捉妖记 2》《红海行动》分别以 18 . 94 亿
元、17 . 03 亿元、11 . 97 亿元票房成为前三名，包揽了 83 . 77%
的市场份额。

【专家点评】新闻出版广电总局发展研究中心电影所所长
刘汉文认为，春节档不是纯粹娱乐的档期，春节档的受众不再
只看重影片的合家欢形式，而是更注重影片质量带来的良好
观影体验。

2 秒抢空庙会门票：传统年俗在回归

赶庙会今年春节又火爆。大麦网数据显示，以北京庙会为
例，门票从 2 月 8 日至 10 日连续三天每晚 8 点开票，30 万张
门票被一抢而空。其中，地坛庙会门票 2 秒被抢空，刷新全国
庙会门票抢票最快纪录；龙潭庙会、大观园红楼庙会等也均在
20 秒内被抢空。

民众祈福热度升温。年初一到年初三，高德导航数据显
示，衡阳南岳大庙、韶关南华禅寺、郑州少林寺位居最热目的
地前三名。

用手机扫“福”，成为新年俗一景。阿里巴巴发布的数据显
示，截止到除夕，全球有 2 . 51 亿用户集齐支付宝五福。扫福
地点南至阿根廷，北抵挪威，2300 余座城市参与。

【专家点评】中国民俗学会副理事长、北大教授段宝林表
示，民俗就是一种生活美，我们一方面要发扬传统，把传统文
化中最好的东西继承下来，另一方面还要结合新的生活需要、
新的生活条件不断创新，使节日生活既有传统韵味儿又有现
代气息。 新华社北京 2 月 22 日电
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新华社北京 2 月 22 日电(记者付光宇、
王存福)春节期间，罕见大雾让琼州海峡持续
封航，叠加春节黄金周返程高峰，海口三个
港口附近滞留上万辆汽车、数万名旅客。游
客的回家之路为何堵成了“停车场”？滞留情
况缓解缘何较为缓慢？离岛机票价格为何上
万？“中国网事”记者对此展开采访调查。

突发事故影响运力

拥堵缓解受干扰

由于近期大雾天气频现，琼州海峡反复
停航，叠加春节假期出岛返程高峰，海口三
大港口及其周边路段上演的“大堵车”引发网
友关注。堵车在 20 日到 21 日达到高峰，最
多累计滞留逾万辆车。

记者采访了解到，按照预计，21 日晚上
本可以解决大部分滞留情况，但“屋漏偏逢连
阴雨”——— 22 日凌晨零时 46分许，在海安新
港航道 1 号至 3 号灯标之间水域发生一起
两艘船舶碰撞事故。22 日上午，广东徐闻县
海安新港作业区受到严重影响，泊位受限，
运力严重下降，海口市港口周边区域道路排
队积压情况严重。

根据交通部门数据，截至 22 日 14 时，
港口外道路有车辆 7752 辆，港区内车辆
2980 辆，共计 10732 辆待渡。海口市区交通
压力较大，港口外道路严重拥堵，过海车辆
滞港时间长达 10 小时以上。

海口市常务副市长顾刚介绍，22 日上午
运力正在缓慢恢复，预计到 22 日晚间，拥堵
情况应该能够得到较为明显的缓解。此外，
针对严重滞留及拥堵情况，海口市 21 日晚
间发布临时调休的紧急通知：除参与应急值
守和一线服务保障的部门、单位外，其余部
门和单位临时调休，2 月 22 日(初七)临时放
假一天，2 月 25 日(初十，周日)补班。

预警难挡回家路

离岛机票价格为何上万？

看到“堵成一锅粥”的回家之路，一些网
友质疑：“既然天气原因可以提前预测，为何
没有做到提前有效通知，虽然不能解决返程
问题，但至少可以别让这么多车堵在路上。”

“迟早都要回家，我们宁愿在这排队等
着，也不愿意在其他地方漫无目的地转悠。”
一位来自四川的莫姓乘客的话代表了部分出
岛旅客的心声。记者采访发现，海口市早在
18 日就已经多次发布天气及港口交通情况
预报，但依然有大量车辆涌入港口区域。

“大雾以及运力情况，我们都提前做了预
报，但是现在正好叠加了返程高峰，稍微停航
压力就会骤增。”顾刚表示，海口市正在考虑
未来是否在海口郊区设置“待渡区”，以防止
再次出现类似的大拥堵。

在游客“漫长”等待过程中，离岛航班“天
价”机票再度引发舆论热议，不少网友纷纷指
责这是趁火打劫，赚“昧良心钱”。然而，记者调
查发现，网上晒出的“万元机票”，几乎都是一
些需要中转的全价商务舱或头等舱机票，直
达航班和中转航班的经济舱机票早已售完。

业内人士表示，这类机票平时价格在八
九千元左右都是正常的，但由于涉及旅客面
小，所以大家很少会关注它的价格，而这次出

现的超过万元的机票，则是叠加了两段全价
的商务舱或头等舱机票，所以看起来“有点离
谱”。实际上，绝大多数春节期间到海南旅游
的人，都能预测到“旺季”+“春运”的因素，提
前购买好返程机票。

千方百计保障服务

游客追捧考验管理

针对严重滞留情况，海口市动员全市力
量进行保障。截止至 22 日 14时，海口市采取
固定点位和流动点位相结合的方式给滞留旅
客发放救助物资，现已发放矿泉水近 2 万箱，
八宝粥 13000 余箱，方便面 14000 余箱，热馒
头 34500 个，面包近 2 万个，蛋糕 8350 袋，应
急快餐 11500 份，饼干 2920 箱，其他饮料
2650 箱，85500 人次得到救助。

数据显示，随着海南国际旅游岛建设的
快速推进，每年春节入岛自驾游车辆都保持
15% 以上的幅度增长。2015 年至 2017 年春
运，通过琼州海峡进出岛的车辆分别为 39 . 1
万辆次、57 . 4 万辆次、68 . 5 万辆次。预计今
年春运海南进出岛车辆将达到 83 万辆次。

今年春运，琼粤两省在琼州海峡共安排
了 53 艘客滚船，2509 个车位，47936 个客
位，以保障快速增长的车流、人流得以顺利进
出海南岛。海口交通港航局局长刘东介绍，交
通部门根据节前进岛车流增量测算，今年春
节黄金周七天海南需要出岛的车辆将达到 9
万辆，旅客超 40 万人。

南开大学旅游与服务学院教授石培华表
示，这次“大堵车”一方面反映出我国冬季旅游
目的地产品还较为短缺，春节海南游持续火
热，再加上自驾方式日渐盛行，所以导致各项
保障几近饱和，一旦遇到某个环节出现问题就
容易引发较大的连锁反应。另一方面，旅客在
途中遇到不可抗力的时候，心态应更加理性。

游客回家路为何“堵成一锅粥”？
海南春节旅客“离岛难”情况调查

中国短道速滑，追梦冬奥 30 年
新华社平昌 2 月 22 日电(记者刘阳、王

镜宇、王君宝)“哒，哒，哒，……”锋利的冰刀
寒光四射，有力地砸在洁白的冰面上，冰屑四
处飞溅。中国短道速滑队成员武大靖在加速，
风声在耳边呼呼作响！血液在沸腾燃烧！此刻
他心中只有一个念头：拼死冲向终点！冲向那
个中国男子短道队梦魂萦绕了 30 年的金牌！

冲刺！一个历史性的画面瞬间定格！30
年苦心磨砺，“冰上尖刀”终于刺穿了中国短
道速滑男子项目奥运金牌那层厚厚的窗户
纸！

4 个比赛日过去了，曾经称霸短道奖牌
榜的中国队一金未得，巨大的压力转移到武
大靖身上。22 日是短道项目的最后一个比赛
日，武大靖力顶重压在 500 米决赛中为中国
短道队带来首金，也是整个中国代表团在平
昌的首金！

赛场边，51 岁的中国队主教练李琰，飞
身跃上防护墙，激动地探身将武大靖紧紧拥
住，泪水喷涌而出！

从李琰在 1988 年卡尔加里冬奥会上夺
得表演项目女子短道 1000 米金牌，到今晚武
大靖勇夺男子 500 米金牌，几代中国短道人
前赴后继、辛勤耕耘。30 年风霜雪雨，30 年
砥砺前行，中国短道速滑走过了充满艰辛、磨
难的不平凡历程，不断突破，走向一个又一个
辉煌。

已经成为中国短道“王牌之师”掌舵人的
李琰说：“很荣幸我能成为历史的见证者。

“魔鬼教练”铸首金

1985 年，短道速滑国家集训队首次组
建。1992 年阿尔贝维尔冬奥会，短道速滑成
为正式比赛项目，在这届和 1994 年利勒哈默
尔冬奥会上，中国队共摘取两银。

1995 年，国家队正式成立，被誉为“中国
短道教父”的辛庆山出任主帅。万事开头难，
辛庆山一边借鉴国外经验，一边摸索适合中
国短道发展的道路。

为上负荷，女队员常常跟在男队员后面
滑，滑到接近极限时姑娘们又哭又叫，可“狠
心”的辛庆山就是不准停下来。这一幕在训练
场极为常见：所有的姑娘小伙子都累趴在冰
面上，只剩下辛庆山一个人手持秒表站在中
央……

加快追梦的步伐，已经成为中国短道实
现冬奥金牌梦的共识。1998 年长野冬奥会，
中国队最终夺得 5 枚银牌和 1 枚铜牌，其中
包括男队的两银一铜，足见他们实力之强、与
金牌距离之近。

2002 年盐湖城冬奥会，夺金热门杨扬在
最擅长的 1500 米中无缘奖牌后，她在 500 米
决赛中表现出绝地逢生的大勇大智，实现了
中国短道几代人的冬奥金牌梦！

“后妈”接棒再突破

那晚见证金牌“零的突破”的还有执教斯
洛伐克队的李琰。4 年后的都灵冬奥会上，李
琰作为美国队主帅指挥阿波罗拿下男子 500
米金牌，打破了韩国队在该项目上的垄断。同
时，中国队王濛孤军奋战，勉力保住女子 500
米金牌，中国队全面的新老交替看似遥遥无

期。
本可以留在美国继续执教的李琰，听到

了祖国的召唤，毅然回国执教，中国队正式进
入“李琰时代”。在她的主导下，中国队迅速完
成大换血、走出低谷，王濛、周洋先后接过领
军旗帜。2010 年在温哥华冬奥会上，背地里
被队员戏称为“后妈”的李琰率领女队包揽 4
金，王濛成就“三金王”；相较女队的骄人战
绩，“颗粒无收”的男队略显尴尬地完成温哥
华之旅。

追梦之路不会总是一帆风顺。温哥华冬
奥会后，队伍内讧的动荡、王濛的强势复出，
再到临阵损将，中国队的故事情节跌宕起伏。
在索契冬奥会开赛前，李琰努力以平静示人，
说得最多的是“做好自己”。最终，中国队拿下
两金三银一铜，其中男队拿下两银一铜，“女
强男弱”的局面有所改观。

对于李琰来说，男队的起色让她欣喜，在
男子项目上实现金牌突破成为她暗暗定下的
目标。

本赛季，武大靖在 500 米单项上的世界
杯排名已经达到第一，1000 米名列第三，被
国际滑联官网称为“冲刺之王”。李琰说：“一
个孩子的成长需要若干年，一个项目的积累
同样如此。要想赢，就要拿出敢打必胜的决心
和血性。”

平昌冬奥会是李琰参与的第八届冬奥
会，30 年来，她见证了中国短道速滑在世界

舞台上的盛衰悲喜。李琰说：“如果你把它当
成你的人生目标，你就会竭尽全力，把这件事
情做好。我们要和运动员一起扛，带领他们往
前走，不能让他们的汗白流。”

基层“人梯”塑辉煌

“一起扛、往前走”，这又何尝不是中国短
道人几十年来鞠躬尽瘁、甘为人梯的真实写
照？中国短道至今在五届冬奥会上赢得 10
金，占中国冬奥金牌总数的 80% 之多。包括
杨扬、王濛、范可新在内，有多位短道速滑奥
运冠军和十位世界冠军来自七台河市，这个
哈尔滨以东 400 多公里的小城成为中国短道
速滑版图中不可忽视的重镇。

这里，直到 2013 年才拥有第一个室内冰
场。这里，为中国短道速滑培养了大约五分之
一的注册运动员。这里，是解开中国短道速滑
筑梦之基为何如此坚实的“密码”。

已经辞世的七台河基层教练孟庆余的
故事在短道界广为流传。早年间，他凌晨 2
点就要起床浇冰，铁桶放在爬犁上当作水
箱，人拉着爬犁走。零下三四十摄氏度，一场
冰浇下来，他冻得上牙直打下牙。各支队伍
要排队上冰，为了能多滑会儿，凌晨训练是
家常便饭。

如今，孟庆余的梦想和事业后继有人。
作为国家短道速滑训练基地，七台河正通

过“体教结合”模式续写小城“冰上奇迹”。中
国短道速滑能够不断续写辉煌，离不开像
孟庆余这样默默奉献、执着追求的基层教
练，离不开黑龙江、吉林两省以及其他地方
数十年如一日源源不断输送后备人才的奉
献。

体育强则中国强，国运兴则体育兴。三
十年来，中国短道速滑筑梦、追梦的故事奏
响了体育强国梦想曲的华彩乐章。

北京冬奥会申办成功后的两年，中国冰
雪项目走上了快车道。索契冬奥周期，中国
开展的小项只占到冬奥会全部小项的三分
之一；到 2017 年 5 月，平昌冬奥会的 102 个
小项全部建成国家队，其中 55 个小项获得
参赛资格。

被中国代表团秘书长倪会忠称为“冰上
尖刀”的中国短道速滑队，正在而且会继续书
写新的辉煌，在中国冬季项目的崛起和新时
代中国体育事业的发展历程中肩负起新的
角色和新的使命。

倪会忠说：“在北京举办冬奥会是中国几
代冰雪人的梦想，大力弘扬中华体育精神，
才能加快建设体育强国步伐。我们会好好总
结中国短道的发展经验，把先进的经验运用
到其他冬季项目中，为实现体育强国梦做出
我们这一代人应有的贡献。”

追梦的脚步永不停止！中国短道人，今
夜无眠！王者之师，北京再战！

▲ 2 月 22 日，中国短道速滑队成员在男子 5000 米接力赛后颁奖仪式后合影。 新华社记者王松摄

▲ 2 月 22 日，在海口市秀英港，志愿者为滞留旅客免费发放热粥。 新华社记者赵颖全摄
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